
В минувшее воскресенье 
в рамках проходившего в Ка-
луге Всероссийского форума 
«Развитие малых городов 
и исторических поселений» 
состоялась церемония на-
граждения победителей 
I Национальной премии 
в сфере формирования ком-
фортной городской среды.

Премией отмечены регионы и 
эксперты, которые внесли зна-
чимый вклад в реализацию фе-
дерального проекта «Формиро-
вание комфортной городской 
среды» за последние пять лет.

Лауреатами стали лучшие 
управленческие команды субъ-
ектов Российской Федерации, 
занимающиеся благоустрой-
ством, улучшением городской 
среды и вовлекающие жителей 
в проекты. Отмечен также 
вклад команд в развитие малых 
городов и исторических поселе-
ний.

Напомним, что только в этом 
году на территории нашей ре-
спублики благоустраиваются 13 
общественных и 51 дворовая 
территории. Всего же с момента 
реализации проекта в 2017 году 
по 2023 год благоустроено 447 
дворовых и 144 общественных 
территории в 76 населенных 
пунктах Карачаево-Черкесии.

Глава Министерства строи-
тельства и жилищно-комму-
нального хозяйства РФ Ирек 
Файзуллин поблагодарил участ-
ников и партнеров премии за 
проделанную работу и вклад в 
развитие городской среды. Он 
отметил, что федеральный про-
ект по формированию комфорт-
ной городской среды является 
узнаваемым и значимым для 
граждан. За время его реализа-
ции в стране было благоустрое-
но более 67 тысяч территорий, а 
всего с момента запуска про-
граммы по поручению Прези-
дента РФ преобразовано уже 
113,7 тысячи общественных 
пространств и дворов.
По информации 
из открытых источников

29.08 
2024
Четверг
№ 98/20899 

denresp.ru

Общественно-политическая газета Карачаево-Черкесии

Издается  
с 4 июля  
1918 года

Креативная фотография
Стартовал проект по оцифровке картин 
художников Карачаево-Черкесии с. 2

На «Махаре» было круто
Всероссийский молодежный форум 
становится все более популярным с. 2

С водой шутки плохи
МЧС занимается профилактикой 
несчастных случаев на водоемах с. 4

Терпение и труд все перетрут
История успеха Арианны Кургинян, играющей 
в юниорской сборной России по футболу с. 3

Новые подходы к образованию 
Состоялось августовское совещание педагогических работников республики

Почти вдвое увеличили отгрузку зерна 

С 1 июля по 22 августа Северо-Кавказским межрегиональ-
ным управлением Россельхознадзора проведен карантинный 
фитосанитарный контроль при отгрузке из Карачаево-Черке-
сии пшеницы урожая нынешнего года. Для отгрузки в регио-
ны прошли контроль более 10 тыс. тонн зерна. Вся продукция 
отправилась в Краснодарский край. По сравнению с аналогич-
ным периодом 2023 года, когда было отгружено около 5,6 тыс. 
тонн зерна, республика нарастила поставки зерновой продук-
ции почти в два раза. Отгрузка зерновых в регионы России 
продолжается.

Турпоток на курорты КЧР увеличивается
За первое полугодие 2024 

года курорты Карачаево-
Черкесии посетили поряд-
ка 1 500 000 человек. Тра-
диционно популярными 
направлениями среди го-
стей республики остаются 
курорты Архыз и Домбай 
— их посетили 704 тыс. и 
637 тыс. отдыхающих со-
ответственно, ТРК «Медо-
вые водопады» предпочли 
105 тыс. туристов, 38 тыс. 
гостей побывали в ТРК «Мара». Эксперты прогнозируют уве-
личение турпотока к концу года до 2 250 000 человек. При 
этом за 2023 год Карачаево-Черкесию посетили более 2 103 
000 туристов.

Наводим чистоту в преддверии праздников
К общереспубликанскому субботнику, который прошел 23 

августа, в преддверии Дня республики и Дня города Черкесска 
и в поддержку Всероссийской акции «Вода России», присое-
динилось более 25 тысяч человек. В ходе уборки, в которой 
было задействовано более 500 единиц техники, очищена тер-
ритория площадью 410 гa, ликвидировано 112 несанкциони-
рованных мест размещения навалов мусора, собрано более 
298 тонн отходов. Как отметили в Минприроды КЧР, следую-
щей масштабной экоактивностью станут мероприятия Все-
российской акции «Зеленая Россия».

Учеба для волонтеров
С 10 по 15 сентября в Архызе пройдет Северо-Кавказский 

форум гражданского участия «Академия добровольчества». 
Его участников — представителей активной молодежи СКФО 
ждут  тренинги, мастер-классы, интерактивы, обмен опытом, 
обсуждение актуальных вопросов волонтёрства и многое дру-
гое. Ведущие эксперты в сфере добровольчества Северного 
Кавказа поделятся своими знаниями и ответят на все интере-
сующие вопросы.

На пульсе

В рамках рабочей поездки 
в Карачаевск Глава Карачае-
во-Черкесии Рашид Темрезов 
провел рабочую встречу 
с главой администрации Ка-
рачаевского района Спарта-
ком Кущетеровым.

Руководитель района рассказал 
о текущем социально-экономи-
ческом развитии района, работе 
по поддержке военнослужащих-
участников СВО и членов их се-
мей, строительстве социальных 
объектов и объектов коммуналь-
ной инфраструктуры.

На встрече был поднят важный 
вопрос совместной работы райо-
на с Правительством КЧР — о 
водоснабжении. В рамках реали-
зации проекта «Чистая вода» ве-
дется строительство «Карачаев-
ского сельского группового во-
допровода» в пгт. Правокубан-
ском и Новый Карачай, аулах 

Кумыш и Хумара, с. Коста Хета-
гурова.

До конца 2025 года планирует-
ся прокладка 8 км водопрово-
дных сетей внутри а. Кумыш, а 
также строительство ФАПов в 
аулах Верхняя Теберда, Нижняя 
Теберда, Джинигирик и капи-
тальный ремонт домов культуры 
в аулах Нижняя Мара, Хумара. 
Продолжается активная газифи-
кация населенных пунктов Те-
бердинского ущелья, ведется 
проектирование газопровода в 
Учкуланском ущелье.

Рашид Темрезов отметил, что 
Карачаевский район — активный 
участник нацпроектов, феде-
ральных и региональных про-
грамм. При этом заявки от райо-
на формируются на основе обра-
щений граждан. Он также под-
черкнул, что практику 
регулярных встреч Спартака Ку-
щетерова с населением считает 
очень эффективной для разви-
тия муниципалитета.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Как живешь, район?
Акцент

В этот день в Доме Советов 
Карачаевска царила особая 
приподнятая атмосфера. 
Участники педагогического 
форума «Социальное пар-
тнерство семьи и школы 
в формировании всесторонне 
развитой личности обучаю-
щегося» ступали по красной 
ковровой дорожке, ведущей 
в большой актовый зал, 
в ожидании важного разгово-
ра перед началом нового 
учебного года. 

На форуме коллег 
и единомышленников

Участников совещания привет-
ствовали с трафаретами районов 
учащиеся Карачаевского город-
ского округа. В фойе прибывав-
ших ждала насыщенная экспона-
тами выставка художественного 
творчества и краеведческой дея-
тельности школ КГО, картин сту-
дентов и преподава-
телей КЧГУ им. У. 
Алиева, на несколь-
ких экранах транс-
лировались видео-
ролики о Карачаево-
Черкесии и лучших 
педагогах.

Улыбающиеся лица, дружеские 
объятия коллег и разговоры о 
важном — как же тут не обсудить 
грянувшие нововведения в 
школьной жизни! В частности, 
введение урока «Семьеведение», 
возвращение старых добрых 
«Трудов», когда мальчики масте-
рили табуретки, а девочки шили 
фартуки — правда, с поправкой 
на сегодняшние реалии — куда ж 
теперь без «Робототехники» и 
«3D-моделирования»? И как же 
тут можно было не разделить ра-
дость тех, кто 1 сентября войдет в 
новые или обновленные — капи-
тально отремонтированные 
школы!

Вот и директор Терезинской 
СОШ № 5 им. Героя России 
Х. Чочуева Руслан Узденов в их 
числе: 

— В нашей школе капитальный 
ремонт длился полтора года, и 
все это время мы занимались в 
Первомайской СОШ. Теперь нас 
ждет новоселье, которого так 
долго ждали. Значительно по-
полнилось и оборудование: мы 
получили 15 интерактивных 
комплектов, 50 компьютеров 
нового поколения, инвентарь 
для «Точки роста».

Не скрывала своих надежд, что 
новый учебный год принесет не-
мало новых открытий и вдохно-
вения, и директор Адыге-Хабль-
ской СОШ Бэлла Кохова:

— В обновленную школу на 
600 мест после капитального ре-
монта мы войдем в декабре это-
го года. Самое главное — теперь 
с нами будут и начальные клас-
сы, которые долгие годы зани-
мались отдельно. Это объедине-
ние снимет большую пробле-
му — мы станем наконец полно-
кровной школой, где перво-
классник будет расти на наших 
глазах в кругу разновозрастной 
школьной семьи.

Среди участников августов-
ского совещания 
были и ветераны пе-
дагогического тру-
да, которых должны 
были чествовать с 
высокой трибуны. 
Вот они, трепетные 
хранители великой 

мудрости, люди с беспокойны-
ми сердцами, беззаветно пре-
данные своей профессии! К при-
меру, учительница английского 
языка Анна Мамаева в профес-
сии почти 55 лет, и только в СШ 
пос. Мара-Аягъы работает ров-
но полвека. 

Столько же лет отдала матема-
тике и своим ученикам учитель-
ница СШ № 6 им. Героя России 
Д. Узденова г. Карачаевска Ли-
дия Жилина. Кладезем народ-
ной мудрости, корифеем народ-
ного фольклора, хранительни-
цей горского этикета и традиций 
по праву считают в Карачаев-
ском городском округе ветерана 
труда, учительницу карачаево-
балкарского языка СШ им. Ге-
роя Советского Союза Г. Бутаева 
пос. Орджоникидзевского Ёль-

месхан Акбаеву. Через ее руки 
прошли поколения пытливых 
учеников, благодарных за креп-
кие знания и те уроки нрав-
ственности, которые повлияли 
на их характер и, как следствие, 
на судьбу.

Растить патриотов — 
формировать будущее 
республики

В работе августовского сове-
щания учителей принимали 
участие: Глава республики Ра-
шид Темрезов, главный феде-
ральный инспектор по КЧР Ти-
мур Макоев, депутаты Народ-
ного Собрания, члены Прави-
тельства КЧР, представители 
научно-исследовательского 
центра «Курчатовский инсти-
тут» и т. д.

Прологом к открытию предста-
вительного форума послужило 
стихотворение «Слово об учите-
ле», которое прочитал победи-
тель муниципального этапа кон-
курса «Живая классика», ученик 
10 класса СШ пос. Мара-Аягъы 
Аслан Борлаков. А еще этот та-
лантливый подросток встречался 
с Президентом РФ В. Путиным в 
учебном центре «Машук» в Пя-
тигорске во время защиты проек-
тов Движения Первых. И звучав-
шие в полной тишине проникно-
венные строки находили отклик 
в сердце каждого учителя: 

Без него б Матросов не пошел
под пули,
Не закрыл бы сердцем 
амбразуры зев.
Без него бы люди в космос
не шагнули,
И не добрый был бы,
не разумный сев…

Под торжественный марш 
знаменная группа Поста № 1 
выносит на сцену флаги Рос-
сийской Федерации и Карачае-
во-Черкесии. В этот день, 
22 августа, исполнилось 30 лет 
нашему государствен-
ному триколору — 
символу единства, су-
веренитета и незави-
симости Родины. 

Тема дня

Рашид Темрезов поздравляет Фатиму Балову с присвоением почетного звания «Заслуженный 
учитель Карачаево-Черкесской Республики»

»
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Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Прошло ровно четверть века 
после закрытия угольных 
шахт в нашей республике.  
Но это вовсе не значит, что 
предан забвению профессио-
нальный праздник тех, кто 
в труднейших условиях выда-
вал на-гора сотни тонн самого 
востребованного топлива, 
без которого немыслимы теп-
ло в домах, школах, больни-
цах, плавка металла, движе-
ние поездов и пароходов.

Не счесть славных имен шахте-
ров, прославивших Карачаево-
Черкесию в разные годы: Герой 
Социалистического Труда Мар-
джан Дугужева, почетные шахте-
ры РФ, кавалеры почетного зна-
ка «Шахтерская слава» трех сте-
пеней Николай Попов, Сергей 

Нагорнов. К цвету горной интел-
лигенции можно причислить 
главного маркшейдера, бессмен-
ного секретаря парткома Анато-
лия Чекменева, главного меха-
ника Евгения Сореля, начальни-
ка шахты Владимира Теницкого 
и других. Свою лепту в добычу 
угля внесли и горцы Тебердин-
ского ущелья, трудившиеся на 
шахте «Амгата»: Солтан Караба-
шев, Мурат Шаманов, Шагабан 
Агерджанов, Расул и Хаджибе-
кир Болатовы.

И сегодня было бы несправед-
ливо не упомянуть о ликвидаци-
онной комиссии, которая после 
закрытия шахт в 1998 году поза-
ботилась о достойных надбавках 
к шахтерским пенсиям, а многие 
одинокие горняки получили бес-
платное жилье. За этим всем сто-
яла большая работа последнего 
директора Карачаевского шахто-
управления Виктора Филатова и 
его помощника Лидии Бабковой.

…По одному и группами прибы-
вавшие на праздник в поселок 
Орджоникидзевский горняки 
подходили к обелиску шахтерам, 
погибшим в забое в 1992 году. 
Увы, сей скорбный список нема-
лочислен, многие ребята тогда 
погибли в расцвете лет, оставив 
вдовами молодых жен с детьми, 
и это лишнее подтверждение ге-
роизма мужественных людей. 
Вечная им память… 

Но праздник есть праздник. И 
поскольку старые горняки при-
были сюда задолго до торже-
ственной части, они предавались 
воспоминаниям о былом, и за 
каждым штрихом прожитого и 
пережитого, нумерацией шахт — 
32-я, 25-я, 38-я — судьбы люд-
ские, их заботы и чаяния. Среди 
виновников торжества 
увидела и героев своих 
очерков тех давних лет. 
И признаюсь, была ра-
да этим встречам. 

Да разве сердце позабудет...
В минувшее воскресенье вместе со всей страной бывшие горняки 
Карачаевского шахтоуправления отмечали День шахтера 

Дата

Бывшие горняки Карачаевского шахтоуправления верны шахтерскому братству
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В заседании в режиме ВКС 
принял участие член Совета 
при Президенте РФ по разви-
тию гражданского общества 
и правам человека, председа-
тель координационного сове-
та общероссийской обще-
ственной организации «Юри-
сты за права и достойную 
жизнь человека» Александр 
Брод.

В мероприятии приняли уча-
стие эксперты Ассоциации «Не-
зависимый общественный мо-
ниторинг», члены экспертной, 
мобильной, мониторинговой, 
юридической, информационной 
групп, наблюдатели, а также 
группа тренеров-преподавате-
лей Общественного штаба по на-
блюдению за выборами в КЧР.

— Из года в год мы видим, что 
Общественный штаб по наблю-
дению за выборами в КЧР очень 
серьезно подходит к Единому 
дню голосования. Сегодня мы 
бы хотели поговорить о разных 
аспектах избирательного про-
цесса с той целью, чтобы воору-
жить членов Общественного 
штаба КЧР новыми данными, 
новой информацией о работе, 
расширить кругозор. И это все, 
надеюсь, поможет в работе, в 
обеспечении законности выбо-
ров, — сказал Александр Брод. 

В этот день эксперты Ассоциа-
ции «Независимый обществен-
ный мониторинг» глубоко по-
грузились в широкий спектр тем, 
касающихся как функциониро-
вания штаба, так и хода избира-
тельного процесса в стране. На 
примерах из практики они поде-
лились ценными рекомендация-
ми, которые помогут электо-
ральным экспертам и обще-
ственным наблюдателям адек-
ватно реагировать на 

современные вызовы и потенци-
альные риски, которые можно 
наблюдать в сегодняшней поли-
тической обстановке.

В числе выступлений стоит от-
метить доклад Владимира Ша-
повалова, эксперта-аналитика в 
области избирательных процес-
сов, директора Института поли-
тики, права и социального раз-
вития МГГУ имени М. А. Шоло-
хова. Шаповалов, обладая степе-
нью кандидата исторических 
наук и опытом работы доцентом 
кафедры политологии, детально 
осветил вопросы, связанные с 
политическими информацион-
ными рисками, возникающими в 
ходе проведения выборов. Его 

анализ помог присутствующим 
лучше понять, как различные 
факторы могут повлиять на из-
бирательный процесс.

В ходе заседания было отмече-
но, что Ассоциация НОМ демон-
стрирует свою прозрачность и 
открытость, активно и публично 
осуществляя свою работу. Ос-
новной целью деятельности ас-
социации является создание и 
развитие профессиональных 
экспертных пулов, предоставле-
ние методической поддержки в 
подготовке общественных на-
блюдателей. Также важной за-

дачей является противодействие 
распространению фейков, про-
вокационных материалов и лю-
бых форм информационных 
угроз, которые могут подорвать 
доверие к избирательному про-
цессу и демократическим инсти-
тутам в целом.

Присутствующие были едино-
гласны в том, что Ассоциация 
НОМ продолжает укреплять 
свои позиции как надежный пар-
тнер в обеспечении честных и от-
крытых выборов, подчеркивая 
важность общественного контро-
ля и вовлечения граждан в про-
цесс наблюдения за выборами.

Эксперт Ассоциации НОМ, ди-
ректор Государственного авто-

номного учреждения 
Волгоградской области 
«Исторический парк 
«Россия — Моя исто-
рия» Антон Лукаш в 
своем выступлении по-
делился опытом и зна-
ниями о том, с какими 
сложностями и потен-
циальными угрозами 
могут столкнуться на-

блюдатели и эксперты в дни го-
лосования. Он акцентировал 
внимание на том, как правильно 
реагировать на возникающие 
проблемы, как эффективно рас-
познавать фейки и как донести 
до широкой общественности ре-
альную, объективную информа-
цию.

В завершении заседания пред-
седатель Общественной палаты 
КЧР Елена Ляшова поблагода-
рила всех спикеров за участие и 
за опыт, которым они подели-
лись с членами штаба.
АРМИДА КИШМАХОВА

На финишной прямой
Прошло расширенное заседание Общественного штаба по наблюдению 
за выборами депутатов Парламента КЧР

Актуально

Важной задачей 
также является 
противодействие 
распространению 
фейков

Общественный штаб КЧР — один из самых активных на Север-
ном Кавказе и в целом в России. В эти дни делегация Обществен-
ной палаты КЧР находится в Магасе, принимает участие в фору-
ме «Величие России: сохранение наследия и многовековых тра-
диций», организованном Общественной палатой РФ.

К С Т А Т И ,

Карачаево-Черкесия стала 
лауреатом национальной премии 

Успех
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Вот братья-близнецы 
Михаил и Сергей Сил-
ковы, жители Орджо-
никидзевского, кава-
леры почетного знака 

«Шахтерская слава» трех степе-
ней. Жизнь не разлучила их, они 
так же дружны и опираются друг 
на друга. Уже давно нет родите-
лей — Михаила Остаповича и 
Екатерины Федоровны, зачина-
телей этой горняцкой династии, 
но добрая память о них жива сре-
ди земляков. 

Здесь же я встретила немало 
представителей шахтерских ди-
настий: в свое время в забое вме-
сте с Русланом Контлаковым 
трудились отец и три брата, а в 
семье Ханапия Шоштаева — так-
же отец и младший брат. 

Многое я услышала в этот день 
от бывших горняков. Светлые 
воспоминания как бы рисовали 
былые шахтерские праздники, 
что на широкую ногу организо-
вывало руководство шахтоу-
правления, отдых на Черном мо-
ре, подсобное хозяйство, где поч-
ти задарма отоваривались про-
дуктами… Несмотря на разные 
взгляды на жизнь и настроения, 
никто из них не жалел о годах, от-
данных шахтерскому труду, — 
это святое для них. 

Горняков с профессиональ-
ным праздником поздравила за-
меститель мэра Карачаевского 

городского округа Лейла Бота-
шева: 

— Этот день — дань уважения и 
благодарности всем тем, кто тру-
дился и трудится под землей, 
ежедневно рискуя жизнью ради 
обеспечения нашей страны энер-
гией и ресурсами. Мы искренне 
благодарны вам за неоценимый 
вклад в промышленность Кара-
чаево-Черкесии и ваши трудо-
вые подвиги.

В своих выступлениях почет-
ный шахтер РФ Сергей Нагорнов 
и почетный житель п. Орджони-
кидзевского Лидия Бабкова по-
благодарили руководство Кара-
чаевского городского округа за 
внимание к бывшим горнякам и 
высокую оценку их труда. В 
праздничном концерте прозву-
чали песни в исполнении народ-
ного артиста КЧР Казбека Джан-
баева, заслуженного артиста 
КЧР Александра Меликаева, Ра-
сула Лайпанова, Лейлы Джанто-
таевой, Казима Хыбыртова. Ра-
ботники мэрии КГО и админи-
страции п. Орджоникидзевского 
вручили горнякам ценные по-
дарки. 

А затем по старой доброй шах-
терской традиции все сели за 
праздничные столы, организо-
ванные руководством горняцко-
го поселка. Нет, не тускнеет с го-
дами шахтерская слава! 
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Форум «Махар», проходив-
ший  в течение недели, собрал 
порядка 150 представителей 
молодежи из самых разных 
уголков нашей страны.

— С каждым годом популяр-
ность самого высокогорного фо-
рума в России набирает оборо-
ты  — в этом году география 
«Махара» увеличилась в два 
раза: к нам впервые приехали 
студенты из Башкирии, Удмур-
тии, Татарстана, Белгородской 
области и даже Луганской На-
родной Республики, — расска-
зал директор форума «Ма-
хар-2024» Расул Динаев.

Организаторы форума ставят 
серьезные задачи, которые по-
началу некоторым участникам 
кажутся невыполнимыми. Но 
это длится ровно до тех пор, по-
ка не начинаются занятия. 

— Главная задача форума — 
развивать у нашей молодежи 
креативное мышление и навыки 
проектной деятельности. Поэ-
тому мы пригласили спикеров, 
настоящих профессионалов, ко-
торые в течение недели учили 
ребят развивать свои компетен-
ции в самых разных направле-
ниях, — говорит министр по де-
лам молодежи КЧР Ибрагим 
Тоторкулов, который побывал у 
ребят со своим коллегой — ми-
нистром молодежной политики 
и туризма Ингушетии Адамом 
Мальсаговым. — Уверен, для 
молодежи этот форум открыва-
ет новые возможности.

Так считают и сами участники. 
Целую неделю они получали но-
вые знания и навыки по четы-
рем направлениям: социально-
му проектированию, студенче-
скому туризму, творчеству, кре-
ативным индустриям. 

Так, председатель высокогор-
ного креативного кластера Ди-
нислам Байчоров читал ребятам 
лекции по креативным инду-
стриям, рассказывал о различ-
ных инструментах для развития 
креативного мышления, кото-
рые помогут участникам форума 
вывести свои проекты на новый 
уровень. Председатель регио-
нального Союза туриндустрии 

СКФО Умар Айдинов рассказал 
участникам форума «Ма-
хар-2024» об организации и 
управлении туристическим биз-
несом, а начальник отдела разви-
тия экологического туризма и 
рекреации Тебердинского наци-
онального парка Ибрагим Узде-
нов поделился опытом работы в 
национальном парке, рассказал о 
существующих проектах, на-
правленных на развитие эколо-
гического туризма. Лекцию об 
историко-культурном туризме 
провел для участников «Маха-
ра-2024» заместитель председа-
теля экспертной комиссии по ат-
тестации гидов и экскурсоводов 
КЧР Шамиль Хубиев. Он расска-
зал ребятам о том, насколько ак-
туальна сегодня профессия экс-

курсовода и какими профессио-
нальными и личностными каче-
ствами он должен обладать.

— Это были очень яркие, инте-
ресные и полезные встречи, во 
время которых мы получали не-
обходимые знания от настоя-
щих профессиона-
лов своего дела, — 
рассказала участни-
ца форума Мадина 
Джатдоева. — Я при-
везла на Махар свой 
проект «Высокогор-
ный фестиваль кре-
ативных индустрий «Креатив на 
Кавказе» и действительно по-
черпнула от наших спикеров 
очень много полезных советов и 
идей. Обязательно воспользу-
юсь ими! 

Очень важная деталь, которая 
привлекает на «Махар» талант-
ливую молодежь со всей стра-
ны,  — проведение на его пло-
щадке конкурса «Росмолодёжь. 
Гранты». Обучение в нефор-
мальной обстановке — главное 

отличие форума. 
Как отметила заме-
ститель начальника 
грантового отдела 
Росмолодежи Ната-
лья Игнатова, коли-
чество конкурсных 
заявок по сравне-

нию с прошлым годом увеличи-
лось более чем на 30 процентов. 

— Это свидетельствует не 
только о возрастающей попу-
лярности форума «Махар», но и 
о том, что молодые люди видят и 

понимают: здесь они имеют ре-
альный шанс получить гаранти-
рованную помощь от государ-
ства на реализацию своих идей. 
Для них это очень важно, хоро-
ший стимул приезжать в Кара-
чаево-Черкесию, — считает Иг-
натова. — Такой формат, как на 
Махаре, дает возможность де-
литься идеями и быть услышан-
ными, выработать совместные 
интересные концепции.

Федеральные эксперты Росмо-
лодежи рассказали участникам 
форума о типичных ошибках, 
встречающихся на защите, а так-
же провели инструктаж по кор-
ректному заполнению заявки. 

Успешно защитив свой проект, 
победители получили на его ре-
ализацию до 500 тысяч рублей. 

В этом году в финал вышли 6 жи-
телей нашей республики. Среди 
счастливчиков — Альберт Гогу-
ев. Его проект «Фестиваль этно-
спорта» получил единогласную 
поддержку экспертов. 

— Он направлен на возрожде-
ние и популяризацию забытых 
национальных видов спорта, — 
рассказывает победитель кон-
курса. — Во всем мире развитию 
этноспорта уделяется огромное 
внимание, развивается он и в 
России. Мы все знаем такие тра-
диционные национальные виды 
спорта, как толкание камня, ме-
тание копья в цель, забрасыва-
ние аркана, перетягивание пал-
ки, но нам нужно возрождать 
уже забытые, к сожалению, 
игры «Чабыр топ», «Айлан-

джюк», «Хойнух», «Айбелек» и 
другие, чтобы приобщать моло-
дёжь Карачаево-Черкесии к на-
шей традиционной культуре.

На пятый день в гостях у участ-
ников форума побывал министр 
культуры КЧР Зураб Агирбов. 
Осмотрев лагерь и отведав чашу 
традиционного айрана, министр 
проявил знания не только в сво-
ей области. Главной темой бесе-
ды со студентами стало развитие 
креативных индустрий.

— Государство уделяет огром-
ное внимание их развитию, по-
тому что это направление — не 
просто модный тренд, это буду-
щее. Именно креативные инду-
стрии формируют новые профес-
сии, новые рынки, новые воз-
можности, — подчеркнул Агир-
бов. — Сегодня очень важно, 
чтобы мы от сырьевой экономи-
ки перешли к экономике с высо-
кой добавленной стоимостью.

Министр подробно рассказал о 
нишах, которые активно разви-
ваются в сфере креативной ин-
дустрии. Это все, что связано с 
цифрой: музыка, видеосъёмка, 
дизайн, реклама, издательское 
дело, разработка компьютер-
ных продуктов, игр, приложе-
ний и многое другое. 

— Сейчас происходит бурное 
развитие на стыке этих техно-
логий, что открывает невероят-
ные возможности для вас, мо-
лодых специалистов, — подчер-
кнул Зураб Агирбов. — Мы го-
товы финансировать проекты, 
не получившие поддержку, но 
связанные с культурой. Всегда 
рады видеть талантливых, ак-
тивных ребят в нашей команде! 
Кроме встреч с профессионала-
ми, которые давали ребятам 
практические советы, к участ-
никам форума приезжали и 
другие интересные гости — куз-
нец-оружейник и рэпер Ша-
миль Батчаев, художник-ани-
матор Айшат Камилова. Кроме 
того, в рамках форума прошел 
День семьи, участие в котором 
приняли пары, создавшие се-
мейные союзы после знаком-
ства на «Махаре». 

— Мы говорили о семейных 
ценностях, базовых принципах, 
на которых строится жизнь се-
мьи в России, и на Северном Кав-
казе в частности, рассказывали 
реальные истории из жизни пар, 

которые прожили вместе бок о 
бок по 50–60 лет. Думаю, моло-
дежи было интересно, — считает 
директор форума Расул Динаев. 
— Было много вопросов, мы их 
обсуждали, спорили. А потом 
вручили сертификаты обладате-
лей титула «Махарская семья» 
нашим молодым семейным па-
рам.

В рамках форума прошло и 
торжественное открытие Меж-
дународного клуба дружбы. И, 
конечно же, высокогорный фо-
рум не мог обойтись без походов 
по достопримечательностям 
Махара — его участники посети-
ли знаменитые нарзаны этого 
ущелья, ледник Гондарай, Ма-
харские озера. Студенты из раз-
ных регионов быстро нашли 
общий язык, а также высоко 
оценили образовательную про-
грамму и профессионализм ор-
ганизаторов форума.

— Мне безумно понравилось 
все: организация, досуг, мастер-
классы, тренинги, — признается 
депутат молодежного Совета и 
Парламента ЛНР Инна Дегтя-
ренко. — Впечатление просто 
потрясающее: изюминка фору-
ма — живое общение, ведь на 
Махаре нет сотовой связи. Такая 
красота вокруг, жизнь в палатке, 
замечательная, дружеская ат-
мосфера. Спасибо всем, кто ор-
ганизовал этот форум, я полю-
била Карачаево-Черкесию всем 
сердцем! 

Такие же слова благодарности 
звучали и от других участников 
форума. По мнению молодежи, 
«Махар» даёт им возможность 
реализовать свои проекты, на-
сладиться красотой природы, 
обрести новых друзей. А всесто-
ронняя поддержка со стороны 
спикеров — это мощный стимул 
для дальнейшего роста и новых 
идей для «Махара-2025».
ОЛЬГА САВЕНКО 

Событие

А главная изюминка — живое общение
Яркий, запоминающийся и полезный — так отзываются о «Махаре» участники этого всероссийского форума, 
завершившего свою работу на прошлой неделе в одном из красивейших уголков Карачаево-Черкесии

Именно с поздравле-
ния присутствующих с 
этим праздником на-
чал свое выступление 
Рашид Темрезов, ак-

центировавший свое внимание 
на исключительной роли обра-
зования и патриотического вос-
питания в формировании буду-
щего республики. Приоритет-
ной, отметил Глава республики, 
остается работа по строительству 
и капитальному ремонту школ и 
детских садов.

Что ж, и это мы видим воочию. 
Так, при активной поддержке 
Рашида Бориспиевича в Кара-
чаевском районе, например, 
успешно реализуются нацио-
нальные проекты, постоянно 
обновляется парк школьных 
автобусов. Здесь капитально 
отремонтировано 6 школ. В 
этом году стартовал капремонт 
крупнейшей школы района в 
пос. Правокубанском. Иниции-
рованные Президентом РФ 
нацпроекты помогли активизи-
ровать в республике открытие 
центров поддержки талантли-
вых детей, создавать условия 
для развития по определенным 
предметам. В своем выступле-
нии Рашид Темрезов отметил 
также, что для школьников ре-
спублики разработаны учебни-
ки и прописи в соответствии с 
требованиями к изучению род-
ных языков народов КЧР.

— Только тесное сотрудниче-
ство органов власти, всех участ-
ников образовательного процес-
са и комплексный 
поход помогут 
нам решить зада-
чи, которые стоят 
перед нами на 
долгожданную 
перспективу — 
воспитать патри-
отичных, ответ-
ственных и трудо-
любивых лю-
дей, — сказал Глава республики.

Наступает волнующий мо-
мент. Группе лучших педагогов 
республики Рашид Бориспие-
вич вручает заслуженные на-
грады. Среди них и директор 
СОШ аула Хурзук им. Османа 
Касаева Фатима Карабашева, 
чья жизнь и труд без преувели-
чения растворились в детях, в 
наставничестве молодых кол-
лег, наконец, в замечательном 
огороде, который учит хозяй-
ствовать на земле. И теперь к 
наградам Фатимы Пахатовны 
прибавилось почетное звание 
«Заслуженный работник на-
родного образования КЧР».

Беречь и хранить духовные 
народные ценности

В своем ключевом докладе «Со-
циальное партнерство семьи и 
школы в формировании всесто-
ронне развитой личности обуча-
ющегося» министр образования 
и науки КЧР Инна Кравченко 
обозначила, что сегодня семья и 
семейные ценности — это два по-
нятия, которые не могут суще-
ствовать друг без друга. И этот 
союз должен обеспечить общую 
работу по воспитанию нрав-

ственности и культуры поведе-
ния, формированию потребно-
сти в здоровом образе жизни, 
профориентации. 

— С 2025 года мы приступаем к 
реализации новых националь-
ных проектов «Кадры», «Моло-
дежь и дети», «Семья», в кото-
рых предусмотрено: продление 
программы капитального ре-
монта школ до 2030 года, капи-
тальный ремонт детских садов и 
профессиональных образова-
тельных организаций. Сегодня 
проводится комплексная ре-
структуризация системы средне-
го профобразования на основе 
отраслевой модели подготовки 

квалифицированных кадров, 
востребованных на рынке тру-
да, — сообщила И. Кравченко.

В докладе было обращено вни-
мание и на новый предмет «Се-
мьеведение» для учащихся стар-
ших классов, который вводится в 
рамках «Разговоров о важном». 
Инициатива введения данного 
предмета разработана в рамках 
реализации Президентского 
Указа о Годе семьи.

В прошедшем учебном году 
ключевым достижением стало 
возрождение театральных 
школьных коллективов. На се-
годняшний день в республике 
создано 87 школьных музеев, 139 
школьных театров, 173 школь-
ных клуба, 5 клубов туристско-
краеведческой направленности. 

— Не менее актуальным оста-
ется вопрос сохранения и разви-
тия родных языков республики. 
С начала нового учебного года 
во всех школах КЧР будут про-
водиться субботние внекласс-
ные мероприятия на родном 
языке, куда будут приглашаться 
и родители. Как показывает 
практика, совместные с родите-
лями экскурсии и другие вне-
классные мероприятия более 
эффективны и значимы для ста-
новления личности ребенка. 
Воспитание по-прежнему оста-
ется приоритетной задачей на-
шего государства. В основе суве-
ренной системы образования и 
воспитания лежат традицион-
ные национальные ценности, 
которые мы и впредь будем бе-
речь, хранить и передавать из 
поколения в поколение, — отме-

тила Инна Владимировна.
Интересным и содержатель-

ным, на мой взгляд, было высту-
пление начальника управления 
образования администрации Ха-
безского района Жанны Сидако-
вой, в котором она поделилась 
опытом преподавания предмета 
«Технология» («Труд»). На 
экране можно было видеть, как 
школьники увлеченно работают 
с природными материалами, 
пластиком, фольгой, поролоном. 
Швейное дело знакомит учащих-
ся с конструированием, модели-
рованием одежды. А в последнее 
время полезным делом занима-
лись учащиеся школ аулов Хабез, 
Инжичишхо, Жако, Али-Берду-
ковского, где были созданы все 
условия для изготовления тель-
няшек, шапок, окопных свечей 
для участников СВО. В рамках 
профориентационной работы 
традиционными стали экскурсии 
школьников на Хабезский гип-
совый завод, в аграрно-техноло-
гический колледж в п. Эркен-
Шахар, ООО «Фирма Дадым»...

Атмосфера одухотворенности 
не покидала аудиторию в тече-
ние всего форума. Обмен опытом 
коллег перемежался с патриоти-
ческими песнями в исполнении 
заслуженной артистки КЧР Али-
ки Богатыревой, чествованием 
многодетных педагогических 
семей, награждением различны-
ми ведомствами лучших педаго-
гов республики.

Выдающихся вам успехов в но-
вом учебном году, дорогие учи-
теля!
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Новые подходы к образованию 

На форуме было много интересных встреч, дискуссий, лекций

Заммэра КГО Азрет Караев вручил на совещании благодарственное письмо мэра Карачаевского 
городского округа многодетной семье Бориса и Фатимы Лайпановых

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Молодежный форум «Махар» 
проводится с 2009 года. Его 
организаторы —  Министер-
ство по делам молодежи КЧР, 
КЧГУ им. У. Алиева, АНО «Моя 
карьера» и АНО «Высокогор-
ный креативный кластер» 
при поддержке Главы КЧР 
Рашида Темрезова.

С П РА В К А

Да разве сердце 
позабудет...
»
с. 1

»
с. 1

Для воспитания 
талантов

В Москве прошел III Меж-
дународный детский куль-
турный форум, в котором 
приняли участие более 2 тыс. 
человек из всех регионов РФ 
и из-за рубежа. Карачаево-
Черкесию на нем представи-
ла делегация из 12 человек — 
учеников Школы креатив-
ных индустрий, студентов 
республиканского колледжа 
культуры и искусств и уча-
щихся детских школ ис-
кусств. В программе форума 
были мастер-классы, диалоги 
с выдающимися деятелями 
культуры, экскурсии, кон-
церты. Цель форума — выяв-
ление и признание талантли-
вых детей, проявивших вы-
дающиеся способности в об-
ласти культуры и искусства, а 
также открытие новых воз-
можностей для межкультур-
ного диалога и демонстрации 
достижений культуры Рос-
сии среди юных деятелей ис-
кусства. 

Услуги ЖКХ в одном 
окне

Минстрой России совмест-
но с Минцифры России про-
водят системную работу по 
развитию и внедрению мо-
бильной платформы для ре-

шения всех вопросов ЖКХ в 
одном окне — мобильного 
приложения Госуслуги.Дом. 
Только за последнюю неде-
лю приложение скачали бо-
лее 81 тысячи россиян. Через 
приложение собственники 
совершили платежи за ЖКУ 
на сумму более чем 6,5 млрд 
руб. Не менее полезны и дру-
гие возможности приложе-
ния Госуслуги.Дом. Напри-
мер, домовые чаты собствен-
ников помогут не пропу-
стить ни одной важной 
новости и всегда оставаться 
на связи с соседями.

Картины на одежде
В минувшую пятницу фото-

графы из Школы креативных 
индустрий КЧР приступили к 
работе в Картинной галерее 
республиканского историко-
культурного и природного 
музея-заповедника. В первую 
очередь они займутся оциф-
ровкой картин художника-
абстракциониста Эдуарда 
Хавцева, чтобы перенести 
изображения на одежду. В 
дальнейшем планируется 
оцифровка произведений 
других художников. Этот 
проект позволит сделать ис-
кусство доступным для ши-
рокой аудитории и привлечь 
внимание к творчеству ху-
дожников.

Коротко

В ПРОКУРАТУРЕ КЧР

Когда сроки 
не соблюдаются

В рамках реализации нацпро-
екта «Здравоохранение» ООО 
«Русал» в п. Орджоникидзев-
ском осуществлялись работы по 
строительству врачебной амбу-
латории РГБУЗ «Карачаевская 
центральная городская и район-
ная больница». 

Прокурорской проверкой уста-
новлено, что строительные рабо-
ты в предусмотренный контрак-
том срок завершены не были. 

По данному факту прокуратура 
внесла представление руководи-
телю подрядной организации. 
Также в отношении него возбуж-
дено производство об админи-
стративном правонарушении по 
ч. 7 ст. 7.32 КоАП РФ (действия 
(бездействие), повлекшие неис-
полнение обязательств, предус-

мотренных контрактом на вы-
полнение работ для нужд заказ-
чиков, с причинением существен-
ного вреда охраняемым законом 
интересам общества и государ-
ства, если такие действия (без-
действие) не влекут уголовной 
ответственности). По итогам рас-
смотрения административного 
дела правонарушителю назначен 
штраф в размере 30 тыс. рублей. 

В настоящее время объект до-
строен, идет процесс приемки в 
эксплуатацию.

Как используются 
бюджетные средства

Органами прокуратуры респу-
блики обеспечен системный над-
зор за исполнением бюджетного 
законодательства. В первом по-
лугодии 2024 года пресечено 
свыше 700 нарушений законов, в 

целях их устранения внесено 320 
актов прокурорского реагирова-
ния, к дисциплинарной и адми-
нистративной ответственности 
привлечены 122 должностных 
лица.

Посредством прокурорского 
реагирования устранялись нару-
шения, обусловленные несвоев-
ременным принятием норматив-
ных правовых актов, неопубли-
кованием бюджетов, непредо-
ставлением отчетов о 
расходовании субсидий.

Проверки законности исполь-
зования бюджетных средств вы-
явили хищения, совершаемые 
путем мошенничества, которые 
заключались в предоставлении 
недостоверных сведений и под-
ложных документов, завышении 
объемов выполняемых строи-
тельных и ремонтных работ для 
государственных и муниципаль-

ных нужд. По инициативе проку-
роров возбуждено три уголов-
ных дела о преступлениях в рас-
сматриваемой сфере правоотно-
шений.

В ходе надзорных мероприятий 
пресечены нарушения при реа-
лизации муниципальных про-
грамм профилактической на-
правленности. Так, в ряде случа-
ев муниципальные программы 
не были финансово обеспечены, 
программные мероприятия но-
сили декларативный характер, 
не проводилась ежегодная оцен-
ка их эффективности, информа-
ция о результатах реализации 
программ в интернете не разме-
щалась. По актам прокурорского 
реагирования нарушения устра-
нены, виновные должностные 
лица привлечены к дисципли-
нарной ответственности. 
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Впереди — 
реализация новых 
нацпроектов: 
«Кадры», «Семья», 
«Молодежь и дети» 
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Серебро международного 
турнира

Более 150 самбистов из Арме-
нии, Белоруссии, Казахстана, Уз-
бекистана и городов федераль-
ного значения и регионов России 
собрал международный турнир 
по самбо среди юношей (16–18 
лет), проходивший в Москве. 
Спортсмены соревновались в 
8 весовых категориях. В весовой 
категории до 79 кг самбист из 
КЧР Адемиркан Тамбиев завое-
вал серебряную медаль. Трени-
руют Адемиркана Каплан Братов 
и Магамед Озов. 

Снова показали класс

Наш знаменитый жокей Мыр-
забек Каппушев на лучшей лоша-
ди России 2022 года Легарде стал 
победителем престижной скачки 
«Приз Центуриона», которая 
прошла 17 августа на Краснодар-
ском ипподроме. Кроме того, 
Магомет Каппушев на Ламан 
Эдельвейсе финишировал вто-
рым.

Поедут на чемпионат 
России

На днях в Волгограде за звание 
настоящих джигитов боролись 
представители конноспортив-
ных клубов пяти регионов. Кара-
чаево-Черкесию на соревнова-
ниях достойно представили сту-
денты Аграрного института 
СКГА — воспитанники клуба 
«Аманат» Николай Замятин, Ро-

ман Скляров, Леон Кочкаров и 
Аслан Кубанов. 

Спортсмены состязались в трех 
разделах. В итоге Кубок города-
героя Волгограда принес нашим 
спортсменам пять медалей. Так, 
Николай Замятин лидировал в 
разделах: «Специальная джиги-
товка» (владение оружием) и 
«Казачий кросс», а в разделе 
«Вольная джигитовка» завоевал 
серебро. А Роман Скляров пока-
зал второй результат в разделах: 
«Специальная джигитовка» 
(владение оружием) и «Казачий 
кросс».

По совокупности баллов Нико-
лаю Замятину и Роману Скляро-
ву присвоена вторая категория 
джигита, что гарантировало 
спортсменам получение путевок 
на предстоящий чемпионат Рос-
сии по конному спорту.

В Сочи отправится «Хатт»

В Карачаево-Черкесии завер-
шился чемпионат КЧР по футбо-
лу 8/8. В течение трех с полови-
ной месяцев в нем принимали 
участие 11 команд из муници-
пальных городов и сельских по-
селений республики. Каждая 
футбольная команда состояла 
как из любителей, так и профес-
сионалов в возрасте от 18 до 50 
лет. В рамках соревнований бы-
ло сыграно 22 матча.

В итоге третье место завоевала 
команда «Абанпара» из Абазин-
ского района, на втором месте — 
«Кумыш» из Карачаевского рай-
она, а победителем стала коман-
да «Хатт» из Хабезского района, 
завоевавшая путёвку на Всерос-
сийские соревнования по футбо-
лу 8/8, которые пройдут в Сочи.

В рамках соревнований был 
определен «лучший вратарь», им 
стал Шамиль Борануков. «Луч-
шим бомбардиром» чемпионата 
назван Азамат Ташев.

Организаторами чемпионата 
выступили РОО «Федерация 
футбола КЧР» и Министерство 
физической культуры и спорта 
КЧР.

Гордимся земляком

В Кыргызстане состоялся вто-
рой в 2024 году Кубок мира по 
самбо. В нем приняли участие 
270 спортсменов из 14-и стран, 
сборная России в составе 50-и 
самбистов выступала под флагом 
и с гимном Международной фе-
дерации самбо (ФИАС-1). В ито-
ге российская сборная ФИАС-1 
уверенно победила в командном 
зачете — в ее «копилке» 38 меда-
лей (22 золотые, 12 серебряных и 
4 бронзовых)! Одну из золотых 
медалей завоевал уроженец аула 
Бесленей, ныне знаменитый ря-
занский спортсмен, теперь уже 
трехкратный обладатель Кубка 
мира Али Куржев, уверенно ли-
дировавший на соревнованиях в 
весовой категории до 79 кг. 

Кубок Черного моря

В Алуште на базе спортклуба 
«Барс» прошел открытый тур-
нир по вольной борьбе среди 
юношей четырех возрастных ка-
тегорий (2007–2008, 2009–2011, 
2012–2013 и 2014–2015 гг. р.) 
«Кубок Черного моря». На ковер 
вышли не только крымские ре-
бята, но и борцы из Карачаево-
Черкесии, Северной Осетии-
Алании, Саха-Якутии, Красно-

дарского края, Ростовской и За-
порожской областей — всего 225 
спортсменов. В общей сложно-
сти был разыгран 31 комплект 
наград.

Борцы из КЧР завоевали четыре 
медали. Так, среди юношей 2007–
2008 гг. р. бронзовым призером 
стал Арсен Айбазов. Среди юно-
шей 2009–2011 гг. р. также бронзу 
завоевал Аслан Братов. В возраст-
ной категории 2012–2013 гг. р. 
золото — у Анатолия Орзалиева, 
бронза — у Умара Айбазова.

Успех юного дзюдоиста

В Зеленокумске прошло межре-
гиональное первенство по дзюдо 
среди юношей 2011–2012, 2013–
2014, 2015–2016 гг.р. На нем вос-
питанник комплексной спортив-
ной школы «Карачаевск» Рамир 
Уртенов завоевал бронзу. Трени-
рует спортсмена Борис Чомаев. 

В помощь будущим 
чемпионам

Новое оборудование в помощь 
будущим чемпионам получила 
республиканская спортивная 
школа олимпийского резерва по 
легкой атлетике. Это тренаже-
ры, ядра, копья, диски и многое 
другое для занятий легкой атле-
тикой — всего 22 единицы ново-
го инвентаря. И все это благода-
ря участию КЧР в федеральном 
проекте «Спорт — норма жиз-
ни». Всего же с 2019 года для 
спортивных школ олимпийско-
го резерва республики удалось 
приобрести спортивное обору-
дование и инвентарь 130 наиме-
нований. 
Подготовила  ТАТЬЯНА ИВАНОВА

Путь к успеху никогда не быва-
ет усыпан розами. У иных ухо-
дят десятилетия, чтобы рас-
крыть свой потенциал, 
а у кого-то вся жизнь может 
пройти напрасно. Но если у те-
бя есть цель и ты готов ради 
нее трудиться не покладая рук, 
то результат обязательно бу-
дет. Этот рассказ о том, как ма-
ленькая, но сильная духом де-
вочка из обычной семьи смог-
ла осуществить свою необыч-
ную мечту.

А все начиналось 
с «мачика»

Слишком спортивной семью 
Кургинян не назовешь, по их же 
собственному признанию. И ро-
дители, и две старшие дочери, не 
оспаривая пользу активного об-
раза жизни, никогда не переша-
гивали любительский уровень. 
Поэтому никто и подумать не 
мог, что младшая дочь Арианна 
каким-то образом сместит этот 
вектор в сторону профессио-
нального подхода к спорту. Не 
зародил сомнений у мамы и па-
пы даже ее чрезмерный и очень 
ранний интерес к игре в мяч. Да-
же первым словом у малышки 
было не ожидаемое «мама», а 
«мачик», то есть мячик. Всех 
это, конечно, повеселило, но ни-
кому и в голову не могло прийти, 
что это слово станет ее судьбой.

Когда Арианне исполнилось 
6 лет, ее отдали на плавание. 
Так, для общего развития. Поз-
же на первых в своей жизни со-
ревнованиях она заняла 3 место, 
получила заслуженную медаль и 
огорошила родителей неожи-
данным признанием.

— Ждал от нее чего угодно: 
просьбу пойти в кафе, что-то ку-
пить… Но услышал твердое: 
«Папа, я ненавижу плавание, хо-
чу на футбол», — вспоминает 
отец Арианны Гарик Нерсесо-
вич.

Для него такое откровение 
прозвучало громом среди ясно-
го неба, ожидания на самом деле 
были совсем другими:

— Тогда даже подумать не мог-
ли о таком развитии ситуации. 
Заниматься чем угодно, но точ-
но не футболом, ведь это жестко, 
травмоопасно, физически изну-
ряюще.

Надо отдать должное родите-
лям, которые не стали наступать 
на горло детской мечте. Тем бо-
лее, что с рождения у Арианны 
был боевой характер, она не 
привыкла лениться, ныть и жа-
ловаться, всегда старалась до-
биться поставленной цели.

За одного битого…

Начались безуспешные пои-
ски, куда же отдать влюблен-
ную в футбол дочь. Ни в одной 
спортшколе республики не бы-
ло футбольной секции для де-
вочек. И тут один приятель Га-
рика Нерсесовича вспомнил, 
что знает тренера, который бы-
стро отобьет у девочки желание 

заниматься этим видом спор-
та — очень уж требовательный 
и жесткий.

Обещанной «пугалкой» для 
юной спортсменки оказался 
главный тренер Карачаево-
Черкесского эксперименталь-
ного детско-юношеского фут-
больного клуба «Нарт» Вале-

рий Соломоденко — професси-
онал с большой буквы и 
поборник строгой дисциплины. 
На первой же тренировке он за-
ставил 30 раз приседать коман-
ду только за то, что они отвле-
кались. Но ни жесткий распоря-
док, ни громкий командный 
голос тренера Арианну не испу-
гали, ее все больше тянуло в 
футбол. 

Тренировки проходили в лю-
бую погоду. Зимой Арианна на-
девала на носки целлофановые 

пакеты, потом еще одни носки и 
бегала в бутсах по снегу и льду. 
Порой отмораживала ноги и ру-
ки, приходила домой продрог-
шая, измученная и уставшая, но 
на следующий день все повто-
рялось вновь.

Никаких скидок на возраст не 
было. Любому тренеру нужна 

победа, и за 10 минут игры нуж-
но было доказать, что ты чего-
то стоишь. Арианна и доказы-
вала, преодолевая жесткую 
конкуренцию, терпя ограниче-
ния в питании, отказываясь от 
отдыха и элементарных дет-
ских развлечений.

Олимпийское училище

Невероятное трудолюбие, ре-
гулярные профессиональные 
успехи и анатомически пра-

вильное для футбола сложение 
сделали свое дело. Арианну на-
чали приглашать в другие ко-
манды. Один из известных тре-
неров по футболу в КЧР Алан 
Дзиов как-то отметил, что эту 
девочку ждут большие успехи, и 
всегда просил брать ее на сорев-
нования в команду мальчиков.

Наконец, встали пе-
ред выбором — идти 
дальше или оставлять 
футбол, тем более что 
спорт плохо сказывал-
ся на успеваемости в 
основной школе. Но 

отступать Арианна не привык-
ла и в 2022 году все-таки поеха-
ла в Москву, в училище олим-
пийского резерва, на просмотр. 
Конкурсный отбор был колос-
сальным, 30–40 человек на од-
но место. В смятении чувств 
Гарик Нерсесович пару часов 
ожидал дочь, не зная, чего он 
больше хочет — чтобы она про-
шла отбор или вернулась до-
мой. За это время очень много 
детей вышли из здания с рас-
строенным видом. Внезапный 

звонок развеял все сомнения — 
«Взяли!».

Условия в спортивном учеб-
ном заведении были казармен-
ные: 6 человек в комнате, жест-
кий распорядок дня, еда в сто-
ловой. В общем, не покаприз-
ничаешь. К тому же, закрытая 
территория, просто так никуда 
не выйдешь. 

Так прошло больше года. Ари-
анна жила, училась. Домой не 
просилась, хотя причин для 
этого хватало — жесткая конку-
ренция, непростые внутрико-
мандные отношения. Ну и от-
числить могли в любой момент 
за малейшее нарушение. 

Постепенно набирался опыт, 
совершенствовалось мастер-
ство. Стали поступать предло-

жения из серьезных футболь-
ных клубов. Наконец поступи-
ло приглашение, от которого 
нельзя было отказаться

ЦСКА

В общем, Арианну пригласили 
в юниорскую команду женского 
футбольного клуба ЦСКА.

— В этот клуб дважды не зо-
вут, поэтому, подавив все со-
мнения и переживания, мы да-
ли согласие. Попасть в ЦСКА — 
мечта любого футболиста. Кро-
ме того, это первый топ-клуб 
России по женскому футболу, 
одна из самых старых женских 
школ, где очень крутые трене-
ры, — говорит Гарик Кургинян.

В новой команде она снова 
была младше всех, но бытовые 
условия отличались в разы — 
жизнь в гостинице, питание в 
ресторане, полная спортивная 
экипировка и повседневный 
гардероб за счет клуба, в поезд-
ки на соревнования всегда 
включены культурные про-
граммы. Но и ответственность 
здесь, конечно выше, и задачи 
ставились глобальней.

А еще появилась возможность 
подтянуть учебу. Занималась 
Арианна самостоятельно, без 
воспитателей, но результат на-
лицо — оценки за последний 
учебный год не идут ни в какое 
сравнение с прежними. Стало 
больше выездных соревнова-
ний, только в июне этого года 
она побывала в Санкт-
Петербурге, Казани, Новоси-
бирске. Пошли заслуженные 
победы. После успешного вы-
ступления в составе ЦСКА Ари-
анну пригласили в юниорскую 
женскую сборную России по 
футболу до 16 лет. 

Есть ли жизнь вне футбола?

Какая Арианна «вне поля»? Да 
как самая обычная девочка в ее 
возрасте. Любит проводить вре-
мя с семьей, кататься на велоси-
педе, ходить в бассейн, играть в 
PlayStation, часами может соби-
рать домики Lego, лежа на ковре 
до поздней ночи. До сих пор лю-
бит мягкие игрушки, пробует 
что-то готовить. 

Можно сказать, что судьба у 
нашей юной героини сложи-
лась удачно, но в удачу Арианна 
не верит. «Я верю в Божью по-
мощь, а еще в трудолюбие, тер-
пение и дисциплину», — уве-
ренно, по-взрослому, говорит 
Арианна. Так ее воспитывали 
родители. Так её учил первый 
тренер — Валерий Соломоден-
ко. И действительно, ведь дело 
не в том, как сильно вы чего-то 
хотите, а в том, насколько упор-
но вы готовы ради этого рабо-
тать. Ну а усердному и Бог обя-
зательно поможет.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

 Арианна Кургинян (слева) в матче между женскими молодежными командами ЦСКА и Мирас, 7 мая 2024 года

На старт, внимание...

Понемногу обо всем

Девочка, которая не верит в удачу
Наша землячка Арианна Кургинян играет полузащитником в юниорской команде 
женского футбольного клуба ЦСКА и вошла в женскую сборную России 

Молодо не зелено

Я не верю в удачу, я верю в Божью 
помощь, а еще в трудолюбие, 
терпение и дисциплину
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17 августа Арианне Кургинян исполнилось 14 лет. Свой день рож-
дения она отметила с командой, пробежав по традиции через 
«футбольный коридор» — одноклубницы, выстроившись в две 
шеренги крепко, не по-девичьи хлопали именинницу по спине. 
Состоялся и праздничный обед в ее честь. А в остальном это был 
обычный день в тренировочном режиме. 

К С Т А Т И ,

Спорт в зеркале 
статистики
Цифровые данные подтверж-
дают, что проводимые в по-
следнее время меры по разви-
тию спорта приносят положи-
тельные результаты. 

«В здоровом теле здоровый 
дух» — это выражение мы часто 
слышали ещё с детства на уро-
ках физкультуры. В наше время 
модно заниматься спортом, 
правильно питаться и не иметь 

вредных привычек. Для многих 
людей спорт — это отличный 
способ побыть наедине с собой 
и привести мысли в порядок. 
Кто-то бегает в парке с наушни-
ками в ушах, кто-то ходит на 
тренировки в фитнес-клуб, а 
кто-то занимается физкульту-
рой дома. Предлагаем познако-
миться с данными, предостав-
ленными Отделом государ-
ственной статистики в КЧР.

Провожаем лето с хорошими результатами

В Черкесске, на базе плава-
тельного бассейна СКГА, прош-
ли межрегиональные состяза-
ния по плаванию среди команд 
МЧС России по СКФО. 

Соревнования собрали 
36 спортсменов, которые пред-
ставляли 7 спортивных коллек-
тивов Главных управлений 
МЧС России по регионам 
СКФО. 

 Свою физическую форму про-
демонстрировали как девушки, 
так и мужчины в таких дисципли-
нах, как «вольный стиль 100 м» в 
личном первенстве, а также «эста-
фета 4х50 м — вольный стиль — 
смешанная» в общекомандном. 

По итогам разгоревшейся 
борьбы за лидерство  в личном 
первенстве представители ГУ 
МЧС России по КЧР завоевали 

5 призовых мест. Отличились в 
разных возрастных группах 
среди женщин: Марина Воро-
бьева (1 место), Анастасия Тка-
ченко и Дженетхан Кубекова 
(2 место),  Ольга Алекина (3 ме-
сто); среди мужчин: Николай 
Беспалый (1 место). Кроме то-
го, в смешанной эстафете 4х50 
лидировала команда ГУ МЧС 
по КЧР.

В состязаниях оценивался как 
личный результат, так и обще-
командный. По итогам напря-
женной спортивной борьбы 
сильнейшими стали команды 
Карачаево-Черкесии, Северной 
Осетии-Алании и Кабардино-
Балкарии. Они заняли первое, 
второе и третье места соответ-
ственно.

Победители и призеры сорев-
нований были награждены куб-
ками, медалями и почетными 
грамотами.
По информации 
 ГУ МЧС России по КЧР

Быть в форме
Акцент

Кто занимается спортом

Спортивная 
инфраструктура

Любимые 
увлечения (%)

300 
спортивных 
площадок и полей

Дартс 7,0

Борьба 5,7

Футбол 6,4

4
стадиона 
с трибунами

15 
плавательных 
бассейнов

24 
сооружения 
для стрельбы

279 
спортивных 
залов

Где мы занимаемся физкультурой (тыс. человек)

76,0
59,6

51,3

46,2

9,1

В образовательных учреждениях

В физкультурно-спортивных клубах 

На предприятиях и учреждениях

В учреждениях и организациях 
при спортивных сооружениях

В других организациях, в том числе 
занимающихся адаптивной 
физической культурой и спортом

52800
женщин

189400
мужчин

111700 
горожан

130500  
сельских жителей

242200 
человек посещало спортивные секции 
и группы в 2023 году (рост по сравнению 
с прошлым годом составил 4,0 %)

Более 200 спортсменов из раз-
ных уголков России приняли уча-
стие в открытых чемпионате и 
первенстве  города Пятигорска по 
легкой атлетике (горный бег), 
посвященных Дню Государ-
ственного флага России. Воспи-
танник комплексной спортивной 
школы Усть-Джегутинского рай-
она Ислам Бисилов в общем за-
беге на гору Машук первым  разо-
рвал финишную ленту  и завоевал 
грамоту и медаль чемпиона в воз-
растной категории 19 лет и стар-
ше, а также ценный приз за побе-
ду среди всех участников сорев-
нований.

*  *  *
Порядка 110 спортсменов из 

Карачаево-Черкесии, Кабарди-

но-Балкарии, Москвы и Став-
ропольского края в возрасте от 
11 до 18 лет приняли участие в 
открытом первенстве по боксу 
среди юношей и юниоров, про-
шедшем в Красном Востоке. Тур-
нир проводился в целях популя-
ризации бокса, а также повыше-
ния уровня мастерства юных 
боксеров. 

*  *  *
С 1 по 21 сентября команда из 

12 учащихся гимназии № 4 
г. Усть-Джегуты примет участие 
в федеральном этапе Всероссий-
ской олимпиады «Олимпийская 
команда» по направлению 
«Спорт» в рамках «Всероссий-
ской большой олимпиады: Ис-
кусство — Технологии — Спорт» 
2023–2024 учебного года. В про-
грамму соревнований, которые 
пройдут в Артеке, включены раз-
ные виды спорта.

На пьедестал поднимаются 
самые целеустремленные

Короткой строкой
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Реклама (8782) 26-36-34

5 рублей скидки с каждой поезд-
ки при оплате проезда картой 
«Мир» с телефона до 30 сентября 
2024 года.

Уже три месяца жители и гости 
Карачаево-Черкессии экономят 
на проезде в автобусах и трол-
лейбусах республики благода-
ря предложению от платежной 
системы «Мир». У пассажиров 
есть возможность экономить 
5 рублей с каждой поездки при 
оплате проезда картой «Мир», 
загруженной в смартфон. Чтобы 
получить скидку, необходимо ска-
чать на телефон на базе Android 
специально созданное для держа-
телей карт «Мир» приложение Mir 
Pay. Оно простое в пользовании, 
а благодаря подсказкам на экра-
не даже неопытный пользователь 
сможет загрузить в сервис дан-
ные национальной карты.  Отме-
тим, что телефон должен поддер-
живать  функцию бесконтактной 
оплаты (NFC), которая есть прак-
тически в любом современном 
смарт-фоне. 

Для оплаты проезда достаточно 
поднести мобильное устройство 
к терминалу в транспорте. За по-
ездку автоматически спишется 
сумма с учетом скидки 5 рублей.

«В регионе наша акция действу-
ет уже третий месяц. Воспользо-
ваться скидкой и сэкономить на 
транспортных расходах жители и 
гости республики могут до конца 

сентября текущего года. Важно 
отметить, что по пластиковым 
картам «Мир» скидка на проезд 
не предоставляется. Чтобы ез-
дить с выгодой, карту «Мир» не-
обходимо загрузить в смартфон 
и оплачивать поездки именно с 
телефона. Воспользоваться пред-
ложением можно в автобусах и 
троллейбусах, которые обору-
дованы терминалами для при-
ема бесконтактных банковских 
карт», — сообщила директор по 
развитию продуктов, цифровых 
и технологических сервисов пла-
тежной системы «Мир» Мария 
Точилова. 

В акции участвуют все карты 
«Мир», в том числе виртуальные, 
выпущенные онлайн в приложе-
нии банка. Предложение будет 
действовать еще больше меся-
ца — до 30 сентября 2024 года. 

Проверить, что скидка за про-
езд прошла,можно в приложении 
своего банка, в push- или СМС-
уведомлении от него.

Подробнее узнать о правилах 
предоставления скидки на проезд 
и перечне маршрутов перевозчи-
ков, участвующих в акции, можно 
на сайте www.vamprivet.ru или в 
мобильном приложении «Привет!». 

Пресс-служба ПС «Мир»

Пассажиры Карачаево-Черкесии 
продолжают экономить на проезде 
в общественном транспорте республики

Оплатить проезд смартфоном и удобно, и выгодно

Кадастровым инженером Абидовым Фуадом Татлустановичом 
(квалификационный аттестат № 09-13-45, КЧР, Хабезский район, 
а. Бесленей, ул. Ленина, д. 4, тел.: 8(963)284-06-66) выполняются ра-
боты по подготовке проектов межевания земельных участков с када-
стровыми номерами: 09:03:0000000:3585, расположенных по адресу: 
РФ, Карачаево-Черкесская Республика, Хабезский район, СКП Зею-
ковское, западнее а. Зеюко (пастбище 0,4 га и сенокос 1,5 га); РФ, 
Карачаево-Черкесская Республика, Хабезский район, СКП Зеюков-
ское, поле № 6 (пашня 2,7 га); 09:03:0000000:10868, расположенных 
по адресу: РФ, Карачаево-Черкесская Республика, Хабезский рай-
он, СКП Зеюковское, западнее а. Зеюко (пастбище 0,4 га и сенокос 
1,5 га); РФ, Карачаево-Черкесская Республика, Хабезский район, СКП 
Зеюковское, поле № 6 (пашня 2,7 га), 09:03:0000000:4128, располо-
женных по адресу: РФ, Карачаево-Черкесская Республика, Хабезский 
район, СКП Зеюковское, западнее а. Зеюко (пастбище 0,4 га и сено-
кос 1,5 га), РФ, Карачаево-Черкесская Республика, Хабезский район, 
СКП Зеюковское, поле № 6 (пашня 2,7 га) 09:03:0000000:3995, рас-
положенного по адресу: РФ, Карачаево-Черкесская Республика, Ха-
безский район, СКП Зеюковское, западнее а. Зеюко (пастбище 0,4 га 
и сенокос 1,5 га), РФ, Карачаево-Черкесская Республика, Хабезский 
район, СКП Зеюковское, поле № 6 (пашня 2,7 га).

Заказчиком кадастровых работ является Карачаева Светлана Ума-
ровна (КЧР, Хабезский район, а. Зеюко, ул. Атажукина, д. 69, тел.: 
8(909)499-56-10).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: РФ, Карачаево-Черкесская Республика, а. Хабез, ул. У. Ха-
бекова, д. 104. Возражения относительно размера и местоположения 
границ земельных участков, выделяемых в счет земельных долей, 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по 
адресу: а. Хабез, ул. Советская, д. 23. 

При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также до-
кументы о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Койчевым Али Сагидовичем (квалиф. 
аттестат № 09-13-53, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301 а, к. 404; 
8(8782)27-42-73; e-mail:zemlya_pravo@mail.ru) выполняются работы 
по подготовке проекта межевания в связи с образованием земель-
ного участка путем выдела в счет доли в праве общей собственности 
из земельного участка с кадастровым номером 09:02:0060701:161, 
по адресу: КЧР, Прикубанский р-н, СПК «Ильичевский», поле № 41, 
уч. № 14 (доля — 4,94 га). 

Заказчиком работ является Айбазова Оксана Руслановна (г. Черкесск, 
ул. Ленина, д. 52, кв. 78, тел.: 8(928)385-74-84). С проектом межевания 
можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301 А, 
к. 404. Возражения, дополнения, предложения по доработке принима-
ются в течение 30 дней со дня опубликования объявления.

Кадастровый инженер Семенов Заур Барбиевич (квалификацион-
ный аттестат № 09-12-40, РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Красноармейская, 
д. 33, оф. 6, e-mail: semenov-zaur@mail.ru, тел.: 8(963)283-35-25) 
выполняет кадастровые работы в связи с образованием земельных 
участков путем выдела в счет доли (долей) в праве общей долевой 
собственности на земельные участки с кадастровыми номерами: 
09:05:0000000:899, сведения отсутствуют в ЕГРН, расположенные 
по адресу: РФ, КЧР, Урупский р-н, СПК Уруп, поля № 51, № 50 (по 
13 200 кв. м каждый — пашня), поле № 30 п (по 38 900 кв. м каж-
дый — пастбище), поля № 7 с, № 6 с (по 24 500 кв. м каждый — 
сенокос). Заказчиком кадастровых работ является Ботчаев Курман 
Азретович, проживающий по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский 
р-н, г. Усть-Джегута, ул. Некрасова, д. 22, тел.: 8(988)916-45-78. 
09:05:0000000:909, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Уруп-
ский р-н, СПК Уруп, поля № 51, № 50 (13 200 кв. м — пашня), поля 
№ 48 п, № 21 п, № 22 п, № 23 п (38 900 кв. м — пастбище), поля 
№ 7 с, № 6 с (24 500 кв. м — сенокос). Заказчиком кадастровых ра-
бот является Джашеева Светлана Владиславовна, проживающая по 
адресу: РФ, КЧР, Урупский р-н, ст. Преградная, ул. Высокая, д. 3, тел.: 
8(922)411-88-32. 09:06:0030101:84, расположенный по адресу: РФ, 
КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Кардоник, поле № 57, уч-к № 3 (9 411 кв. м – 
пашня).  Заказчиком кадастровых работ является Бондаренко Влади-
мир Петрович, проживающий по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, 
ст. Кардоникская, ул. Северная, д. 16, тел.: 8(909)493-57-00. С про-
ектами межевых планов земельных участков можно ознакомиться по 
адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Красноармейская, 33, оф. 6. Воз-
ражения по проектам межевых планов и требования о проведении со-
гласования местоположения границ земельных участков на местности 
принимаются в течение месяца со дня опубликования объявления. 

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалификаци-
онный аттестат № 09-13-53, Черкесск, ул. У. Алиева, 6, помещ. 1; 
тел.: 8(928)397-99-21; e-mail: zemlya_ne@mail.ru) выполняет ра-
боты по подготовке проектов межевания в связи с исправлением 
ошибки в описании и местоположении границ земельных участ-
ков с кадастровыми номерами: 09:01:0061501:36, расположен-
ного по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская 
Республика, Адыге-Хабльский район, СПК Маяк, поле № 4, уч-к 
№ 1; 09:03:0040110:272, расположенного по адресу: Российская 
Федерация, Карачаево-Черкесская Республика, Абазинский район, 
РГУП ПР Эльбурганский, поле № 15; 09:01:0061401:193, располо-
женного по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская 
Республика, Адыге-Хабльский район, СПК Маяк, поле № 7, уч-к 
№ 1. Заказчиком работ по подготовке проектов межевания земель-
ных участков является Катаганов Хайрбек Асанбиевич (а. Эркен-Халк, 
ул. Санглибаева, дом № 74, тел.: 8(928)264-00-30). С проектами 
межевания земельных участков можно ознакомиться по адресу: 
г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, помещ. 1. Возражения, дополнения, 
предложения по доработке проектов межевания земельных участков 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления 
по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, помещ. 1.

В объявлении кадастрового инженера Збарской Т. П., опублико-
ванном в газете ДР от 27.07.2024 г. № 84 после слов «:5-6» следует 
читать «:; 09:02:0060301:50, расположенного: КЧР, Прикубанский 
район, СПК Знаменский, поле № 3, участок № 3», далее по тексту.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, e-mail: 
aminat.gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются ка-
дастровые работы по уточнению границ з/у с к.н. 09:03:0080103:65, 
расположенного по адресу: КЧР, Хабезский р-н, аул Бесленей, 
ул. Д. Гутякулова, д. 30. Заказчик работ: Унежев Рамазан Махму-
дович (КЧР, Хабезский р-н, а. Бесленей, ул. Д. Гутякулова, 30; тел.: 
8(905)421-72-52). Собрание по поводу согласования местоположе-
ния границ состоится по адресу: КЧР, Хабезский р-н, аул Бесленей, 
ул. Д. Гутякулова, 30, в 13 часов 00 минут 28.09.2024 г. С проектом 
межевого плана з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский 
р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Требования о про-
ведении согласования местоположения границ з/у на местности при-
нимаются с 29.08.2024 г. по 27.09.2024 г., обоснованные возражения 
о местоположении границ з/у после ознакомления с проектом меже-
вого плана принимаются с 13.09.2024 г. по 27.09.2024 г. по адресу: 
КЧР, Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. 

Смежные земельные участки, с правообладателями которых 
требуется согласовать местоположение границ, расположены по 
адресу: КЧР, Хабезский р-н, аул Бесленей: ул. Д. Гутякулова, 28, с 
к/н 09:03:0080103:64; ул. Д. Гутякулова, 32, с к/н 09:03:0080103:66; 
ул. Советская, 13, с к/н 09:03:0080103:82; ул. Советская, д. 11, с к/н 
09:03:0080103:81. При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, e-mail: 
aminat.gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются ка-
дастровые работы по уточнению границ з/у с к. н. 09:03:0170107:26, 
расположенного по адресу: КЧР, Хабезский р-н, аул Псаучье-Дахе, 
ул. Тхохова, 58. Заказчиком работ является Мамедова Фарида Осма-
новна (КЧР, Хабезский р-н, аул Псаучье-Дахе, ул. Тхохова, 58, тел.: 
8(909)679-69-29). Собрание по поводу согласования местоположения 
границ состоится по адресу: КЧР, Хабезский р-н, аул Псаучье-Дахе, 
ул. Тхохова, 58, в 11 часов 00 минут 28.09.2024 г.. С проектом меже-
вого плана з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский р-н, 
а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Требования о прове-
дении согласования местоположения границ з/у на местности при-
нимаются с 29.08.2024 г. по 27.09.2024 г., обоснованные возраже-
ния о местоположении границ з/у после ознакомления с проектом 
межевого плана принимаются с 13.09.2024 г.  по 27.09.2024 г. по 
адресу: КЧР, Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомоль-
ская, 13. Смежные земельные участки, с правообладателями кото-
рых требуется согласовать местоположение границ, расположены 
по адресу: КЧР, Хабезский р-н, аул Псаучье-Дахе: ул. Тхохова, 56, с 
к/н 09:03:0170107:45; ул. Ленина, 67, с к/н 09:03:0170107:4; ул. Юж-
ная, 19, с к/н 09:03:0170107:39; ул. Тхохова, 60, с к/н 09:03:0170107:27. 

При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также до-
кументы о правах на земельный участок. 

В объявление кадастрового инженера Гаппоевой Светланы Маго-
метовны, опубликованное в газете «День республики» № 149/20650 
от 29.12.2022 г., заказчиком кадастровых работ является Дикусарова 
Татьяна Николаевна, кадастровый номер: «1602», заменить кадастро-
вым номером «12446», далее по тексту.

КЧРГУП «БТИ Малокарачаевского района» в лице кадастрового 
инженера Гаппоевой Светланы Магометовны (КЧР, Малокарачаев-
ский район, с. Первомайское, пер. Зеленый, д. 13, mkbti@mail.ru, 
тел.: 8(878)772-23-01, реестровый номер: 26464) выполняются ка-
дастровые работы по подготовке проекта межевания в отношении 
з/у с к. н.: 09:08:0000000:2103, расположенных по адресам: РФ, КЧР, 
Малокарачаевский район, СПК Красновосточный, в 2511 м северо-
восточнее с. Красный Восток (1,92 га — сенокос); РФ, КЧР, Малока-
рачаевский район, СПК Красновосточный, урочище Большая Махучка 
(0,66 га — пашня); 09:08:0000000:2095, расположенного по адресу: 
РФ, КЧР, Малокарачаевский район, СПК Красновосточный, в 2390 м 
северо-восточнее с. Красный Восток (1,92 га — сенокос). Заказчиком 
кадастровых работ является Кичев Сергей Сольманович (РФ, КЧР, 
Малокарачаевский район, с. Красный Восток, ул. Ленина, д. 63, тел.: 
8(928)399-61-10). 

С проектом межевого плана земельного участка можно ознако-
миться по адресу: КЧР, Малокарачаевский район,с. Учкекен, ул. Ле-
нина, 120 (4 этаж), каб. 68. Обоснованные возражения относитель-
но размера и местоположения границ з/у принимаются в течение 
30 дней по вышеуказанному адресу.

Утерянный диплом серия РТ № 703330, выданный 28.03.1992 г. 
Черкесским медицинским училищем на имя Перваковой Татьяны Ми-
хайловны, считать недействительным.

Утерянный сертификат об окончании автошколы, выданный 
в 2014 году КЧР ГБПОО «Механико -технологический колледж» 
с. Первомайского на имя Чотчаева Артура Сулимановича, считать не-
действительным.

Утерянный аттестат АП 452811, выданный 25 июня 1981 года 
СОШ № 1 станицы Кардоникской на имя Поповой Марины Валенти-
новны, считать недействительным.

С каждым годом количество 
несчастных случаев на водоё-
мах республики становится 
меньше, и в этом немалая за-
слуга спасателей.

Так, с начала года было зафик-
сировано 9 происшествий, а с от-
крытием купального сезона — 
7 происшествий, это на 25 про-
центов меньше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. Но, 
увы, при этом есть погибшие, что 
не может не волновать. Совсем 
недавно на пруду парка культуры 
и отдыха «Зелёный остров» в 
Черкесске произошёл несчаст-
ный случай — утонул молодой 
человек, 2006 года рождения. 

— Первое, что должен пом-
нить каждый любитель плава-
ния, открытый водоём — это 
всегда опасно, и умение плавать 
не может быть стопроцентной 
гарантией того, что с вами ни-
чего не случится. У вас элемен-
тарно может начаться судорога, 
паника и так далее. Поэтому, 
даже если вы профессиональ-
ный пловец, соблюдать прави-
ла придётся, особенно в незна-
комых вам местах, иначе отдых 
может привести к плачевным 
результатам, — ут-
верждает государ-
ственный инспек-
тор по маломерным 
судам Главного 
управления МЧС 
России по Карачае-
во-Черкесии Аслан Кемов.

В Черкесске, в парке культуры 
и отдыха «Зелёный остров», у 
водоемов, где организован 
пляж, постоянно проводят рей-
ды сотрудники центра Государ-
ственной инспекции по мало-
мерным судам МЧС России по 
КЧР. Наблюдения ведутся как с 
берега, так и на самой воде. В 
случае обнаружения наруше-
ния правил поведения спасате-
ли проводят беседы с граждана-

ми и предупреждают о запрете 
на ныряния с моста и заплыва-
ния за буйки. 

Однако, несмотря на это, каж-
дый раз, выезжая в рейд, со-
трудники МЧС обнаруживают 
нарушителей. Вот и в этот раз 

молодые ребята, которые ни на 
секунду не задумываясь о том, 
что азарт и любопытство могут 
привести к необратимым по-
следствиям, поспорив между 
собой, кто дальше и быстрее за-
плывёт, были замечены спаса-
телями, которые благополучно 
доставили их на берег.

— Подростки так вообще — 
первые нарушители, на спор за-
плывают за буйки, прыгают с 
моста, — сетуют спасатели.

— Мы не знали, что нельзя за-
плывать за буйки, — сквозь 
смех пытались убедить спасате-
лей юноши.

А ведь таблички с правилами 
поведения на воде размещены 
по всему берегу. В части случа-

ев, отмечали сотрудники МЧС, 
такое поведение можно объяс-
нить молодостью, но есть и 
взрослые, которые не отдают 
себе отчета в том, что творят. 
Вы, наверное, поняли, кого 
имею в виду. Да, это любители 
«весёлого» отдыха, те, кто 
обычно для настроения совсем 
чуть-чуть пригубили пивка хо-
лодненького, жарко же... И, как 
показывает практика, это весе-
лье перерастает в плачевные 

последствия как для них самих, 
так и для их родных и близких. 
А ведь купание в состоянии ал-
когольного опьянения катего-
рически запрещено даже про-
фессиональным пловцам. 

Отдельный разговор — о де-
тях, оставленных родителями 
без присмотра. Малышу хватит 
буквально мгновения, чтобы 
уйти под воду.

— Обычно знаете, как бывает?  
«Ой, я только отвернулась, бук-
вально на пару секунд», — слы-
шим от родителей детей, кото-
рые чуть не утонули, — говорят 
спасатели.

Открытые водоемы, безуслов-
но, — источник опасности, и по-
этому осторожность при купа-
нии и плавании вполне оправ-
дана. Специалисты советуют 
постоянно следить за играми 
детей, даже на мелководье, по-
тому что они могут во время игр 
упасть и захлебнуться. Не реко-
мендуется плавать слишком 

долго. От этого, как и от холода, 
бывают судороги. Если вы уста-
ли, советуют специалисты, от-
дохните, перевернувшись на 
спину и раскинув руки. Не пла-
вайте на надувных матрасах и 
камерах. Особенно если не 
слишком хорошо держитесь на 
воде. Эти приспособления не-
надёжны и часто переворачива-
ются. Не устраивайте потасов-
ки в воде. Подобные игры уве-
личивают риск захлебнуться. 
Опасно прыгать и нырять в воду 
в неизвестном месте — можно 
удариться головой о грунт, ка-
мень, сваю, в результате поте-
рять сознание и погибнуть. Ку-
паться можно только в специ-
ально оборудованных местах. А 
главное — помнить, только 
бдительность, предусмотри-
тельность, осторожность и не-
укоснительное соблюдение мер 
безопасного поведения на воде 
могут предупредить беду.
МАДИНА БРАТОВА

И вода бывает опасной
Госинспекция по маломерным судам постоянно проводит 
профилактическую работу с населением

Акцент

Сотрудники центра ГИМС МЧС России по КЧР на посту

Не плавайте на надувных матрасах 
и камерах. Особенно если не слишком 
хорошо держитесь на воде
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